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КУЗБАСС: НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

͖ем жил регион прошедшую неделю –
в нашей подборке знаковых и значимых 
для жителей Кузбасса фактов.

ИТОГИ ФОРУМА

Особая экономическая 
зона «Кузбасс» даст 
новый импульс раз-

витию региональной эко-
номики. Этот проект важен 
для нашего региона как в 
плане диверсификации, так 
и для формирования усло-
вий для комфортной жизни 
людей. Будут реализованы 
новые проекты, не связан-
ные с добычей угля», – 
сказал губернатор 
Сергей Цивилев.

ЭКОНОМИКА

őнвестиции 
на десятилетия вперёд

n Фото орƼанизаторов мероприǎтиǎ.

5,3 миллиарда рублей на модернизацию животно-
водческих ферм и молочного производства на-

правят в Кузбассе. По поручению губернатора Кузбасса 
Сергея Цивилева была разработана региональная про-
грамма развития молочного животноводства до 2035 
года, предназначенная для обеспечения Кузбасса про-
дукцией собственного производства. В результате реа-
лизации программы дополнительный объём производ-
ства молока составит 159 тысяч тонн. Будет создано 1389 
высокопроизводительных рабочих мест. Региональный 
бюджет дополнительно получит 7,7 миллиарда рублей.

11 фабрик региона переориентировали произ-
водства под выпуск продукции для потреб-

ностей военнослужащих. Некоторые цеха пере-
шли на работу в 2 смены, в кратчайшие сроки объём 
производства спальных мешков, балаклав, перчаток и 
тельняшек увеличен в три раза. По распоряжению гу-
бернатора Сергея Цивилева все мобилизованные куз-
бассовцы будут обеспечены набором необходимых ве-
щей: спальными мешками, обувью, тельняшками, шап-
ками, перчатками, дождевиками, балаклавами, носка-
ми. Также им выдадут налобные фонари и батарейки к 
ним, коврики, фляжки, котелки, термосы, тактические 
рюкзаки и очки, армейские рукавицы, ремни. В случае 
необходимости – матрасы, одеяла и подушки.

12 миллиардов рублей будет выделено на модерни-
зацию первичного звена здравоохранения Куз-

басса в течение пяти лет. Уже в этом году регион полу-
чит 2,5 миллиарда. На эти средства будет поставлено 
68 автомобилей и более 230 единиц оборудования. За 
весь период модернизации будет создано 8 новых по-
ликлиник и 150 отремонтировано.

2 госпитальные школы открылись в Кузбассе. Об-
разовательные учреждения созданы в рамках фе-

дерального проекта «УчимЗнаем» на базе детского от-
деления Кузбасского онкодиспансера им. М.С. Раппо-
порта в Кемерове и в Кузбасской детской клинической 
больнице имени профессора Ю.Е. Малаховского в Но-
вокузнецке. Классы госпитальных школ укомплектова-
ны современным мультимедийным оборудованием: ин-
терактивной доской, планшетами и стационарными ком-
пьютерами с необходимым программным обеспечени-
ем, веб-камерами для дистанционного участия в олим-
пиадах, конференциях и конкурсах. Оборудование сто-
имостью более двух миллионов рублей предоставлено 
Кузбассу в рамках федерального проекта «УчимЗнаем».

2 года – срок освобождения от уплаты транспортно-
го налога для мобилизованных кузбассовцев. Се-

мьям мобилизованных не потребуется предоставлять 
какие-либо документы. Предусмотрен беззаявитель-
ный механизм выдачи льготы на основании сведений, 
которые будут передаваться в налоговые органы депар-
таментом военно-мобилизационной подготовки адми-
нистрации правительства Кузбасса.

ŉкколада� 
когда музыка повсюду
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Также на совещании межведомствен-

ной рабочей группой принято решение о 
включении всех четырёх кузбасских тер-
риторий опережающего социально-эко-
номического развития (ТОСЭР) в специ-
альный реестр, дающий право их рези-
дентам применять пониженные тарифы 
страховых взносов до конца срока дей-
ствия ТОСЭР.

Напомним, что в августе 2021 года 
президент Владимир Путин поручил 
правительству России продлить до кон-
ца 2024 года период, в течение которого 
плательщики страховых взносов, приоб-
ретая статус резидента ТОСЭР, получают 
налоговые льготы в виде права на уплату 
пониженной ставки. Необходимые доку-
менты разработаны и приняты. Прави-
тельством определены критерии оценки 
ТОСЭР, дающие право на льготы. Один 
из них предусматривает, что в регионе с 
такими зонами объём добычи угля дол-
жен составлять более 100 млн тонн в год. 
Под этот критерий попадают все кузбас-
ские ТОСЭР.

«Статус резидента ТОСЭР позволяет 
компаниям получать налоговые льготы, 
а сэкономленные средства направлять в 
производство, развиваться динамично и 
чувствовать себя комфортно даже на эта-
пе стартапа. Это даёт возможность от-
крывать в Кузбассе больше производств, 
создавать новые рабочие места», – под-
чёркивает Сергей Цивилев.

В Кузбассе на сегодняшний день дей-
ствуют четыре территории с льготным 
налоговым режимом: «Юрга», «Анже-
ро-Судженск», «Новокузнецк» и «Про-
копьевск». На сегодняшний день в ре-
естре резидентов этих территорий 47 ор-
ганизаций. За весь период функциониро-
вания ТОСЭР в Кузбассе резидентами в 
экономику региона вложено 7,6 млрд ру-
блей инвестиций, создано порядка 3 ты-
сяч новых рабочих мест. Период функци-
онирования всех ТОСЭР Кузбасса прод-
лён до конца 2030 года.

На встрече с журналистами зам-
председателя правительства Кузбасса 
Сергей Ващенко напомнил, что реги-
ональные территории опережающего 
социально-экономического развития 
(ТОСЭР) включены в реестр, дающий 
право их резидентам применять пони-
женные тарифы страховых взносов до 
конца срока действия ТОСЭР – 7,6 про-
цента вместо 30.

«В кузбасских территориях с льгот-
ным налоговым режимом зарегистри-
ровано 47 резидентов, ещё 18 с проекта-
ми общей стоимостью более 10 млрд ру-
блей и в перспективе с созданием более 
10 тысяч новых рабочих мест ждали это-
го решения», – уточнил Сергей Ващенко.

По его словам, в регионе идёт актив-
ная работа по обеспечению проектов 
специалистами нужных компетенций.

Так, на территории опережающего со-
циально-экономического развития «Про-
копьевск» ООО «Алексеевский Промыш-
ленный комплекс» планирует увеличить 
мощности по производству продуктов пи-
тания (колбасные изделия, молоко и мо-
лочная продукция) и запустить линию 
по переработке древесины. Инвестиции 
в проект составят 73,2 млн рублей. Пла-
нируется создать 120 новых рабочих мест.

ООО «Авангард» к 2025 году запу-

стит в Прокопьевске предприятие, спе-
циализирующееся на ремонте самосва-
лов БелАЗ. Общая стоимость проекта 
– 94,7 млн рублей. Благодаря запуску 
предприятия будет создано более 100 но-
вых рабочих мест.

В Новокузнецке ООО «Кузбассдроб-
маш» планирует запустить предприятие 
по производству оборудования для пе-
реработки вторсырья и измельчения ма-
териалов. Инвестиции в проект составят 
более 10 млн рублей.

Кроме того, в рамках Совета по инве-
стиционной и инновационной деятель-
ности при губернаторе Кузбасса было ре-
шено включить проекты «Строительство 
спортивно-туристического комплекса 
«Ворота в Горную Шорию» (ООО «Ин-
вестор») и «Переработка крупногаба-
ритных шин» (ООО «Вторичные ресурсы 
Сибири») в перечень инвестиционных 
проектов, не связанных с добычей угля. 

Это новая мера поддержки инвесто-
ров, разработанная в рамках реализации 
программы социально-экономическо-
го развития Кузбасса до 2024 года. Она 
предусматривает предоставление субси-
дий из регионального бюджета муници-
палитетам на софинансирование стро-
ительства инфраструктурных объектов 
при реализации новых инвестиционных 
проектов. Отбор таких проектов прово-
дился на конкурсной основе, при этом 
учитывается социально-экономическая 
значимость проекта и общая стоимость 
затрат на строительство инфраструктуры 
к количеству создаваемых рабочих мест. 
Общий объём инвестиций двух проек-
тов – свыше 918 млн рублей, планиру-
ется создать не менее 100 рабочих мест.

Кроме того, инвестпроект «Горно-
лыжный комплекс Асыр» (ООО «АМИ») 
признан отвечающим критериям мас-
штабного инвестиционного проекта. Это 
позволит компании получить землю в 
аренду без проведения торгов. Проект 
предусматривает создание базовых объ-
ектов инфраструктуры горнолыжного 
комплекса на горе Асыр в секторе «Е».

ǀмиǮрий УВАРОВ.

ОБЩЕСТВО

Энергия – экономике страны
На ǫрǪȯǧǪй недеǧе ǫреǣиденǮ Рǐ Вǧадимир 
ǋǯǮин ǞȲсǮǯǫиǧ на ǫǧенарнǪм ǣаседании меǢ-
дǯнарǪднǪǟǪ ǰǪрǯма �РǪссийсǦаȶ ȴнерǟеǮиȮе-
сǦаȶ недеǧȶ�.

Это авторитетная площадка для диалога по глав-
ным темам глобальной энергетики. «Россия – один 
из ключевых участников глобального энергетическо-
го рынка. По добыче и экспорту нефти и газа, по объ-
ёмам выработки электроэнергии и добычи угля наша 
страна входит в число мировых лидеров. Несмотря на 
санкционное давление и диверсии на инфраструкту-
ре, мы не намерены уступать своих позиций. Продол-
жим обеспечивать стабильную энергетическую безо-
пасность, развивать связи с теми странами, которые в 
этом заинтересованы», – отметил Владимир Путин.

Также глава государства отметил, что ключевая 
задача в том, чтобы отечественный ТЭК работал на 
национальную экономику прежде всего. В числе мно-
гих других проектов особое внимание уделено про-
грамме социальной газификации. Речь идёт о домах 
в городах и сёлах, где проложен сетевой газ. На нача-
ло октября его подвели к земельным участкам свыше 
трёхсот тысяч домовладений.

Президент попросил региональные власти обе-
спечить предоставление субсидий нуждающимся 
гражданам (многодетные семьи, ветераны, инвалиды, 
семьи с низкими доходами) на покупку газового обо-
рудования и проведение соответствующих работ вну-
три участков. Размер субсидии – не менее ста тысяч 
рублей на одно подключение.

«Понимаю, что бюджетные возможности у раз-
ных регионов разные, поэтому предоставление суб-
сидий в субъектах Федерации с низким уровнем бюд-
жетной обеспеченности будет поддержано за счёт фе-
деральных ресурсов», – сказал глава государства. Так-
же президент озвучил ещё одно решение – включить 
в программу социальной газификации школы, подве-
сти к ним сети. «Считаю правильным, если в ближай-
шее время правительство вместе с «Газпромом» при-
мет аналогичное решение и в отношении медицинских 
организаций: поликлиник, больниц, ФАПов», – при-
водит слова Владимира Путина сайт Кремля.

Таким образом, ключевые социальные объекты – 
медицинские и образовательные – получат источник 
дешёвой и экологически чистой энергии, что особен-
но важно для сельской местности. С учётом поступле-
ния новых заявок от граждан, расширения числа под-
ключаемых объектов президент попросил правитель-
ство продлить программу социальной газификации 
«за горизонт 2022 года».

Вера СКВОРǒОВА.

АКЦИЯ

Письма тепла и уважения
ВȮера� �� ǪǦǮȶǝрȶ ���� ǟǪда� ȯǦǪǧȳниǦи и сǮǯ-
денǮȲ Кǯǣǝасса ǫринȶǧи ǯȮасǮие ǞǪ ВсерǪс-
сийсǦǪй аǦȭии �ǋисȳмǪ сǪǧдаǮǯ� Ǟ ǫǪддерǢǦǯ 
ǯȮасǮниǦǪǞ СВО.

Школьники, студенты колледжей, активисты юнар-
мейских и поисковых объединений, воспитанники ка-
детских классов выразили поддержку участникам спе-
циальной военной операции в пожеланиях и рисунках.

«Крайне важно, что наши ребята своими письма-
ми поддерживают солдат, мобилизованных для уча-
стия в военной спецоперации. Эти искренние письма 
несут в себе заряды добра, тепла и уважения к защит-
никам Родины», – отметила министр образования 
Кузбасса Софья Балакирева.

Каждый школьник и студент сам решает, что бу-
дет в его послании, на каком листке оно будет вы-
полнено. Письма будут централизованно доставле-
ны в Дом Российской Армии имени М.В. Фрунзе по 
адресу: 129090, г. Москва, Суворовская площадь, д. 2, 
стр. 1. Оттуда Минобороны страны распределит по-
слания по местам дислокации наших войск.

А воспитанники детского дома «Надежда» села 
Верх-Тайменка Юргинского округа для военнослужа-
щих сделали куклы-обереги «Ангел счастья». Подел-
ки в ближайшее время передадут кузбасским мобили-
зованным ветераны «Боевого братства» Юрги.

За время действия акции военнослужащим и мо-
билизованным доставлено уже почти 250 тысяч дет-
ских писем и рисунков. 

ǋресс�сǧǯǢǝа АǋК.

КУЛЬТУРА

Традиции в песнях, 
шутках и сказах
В ǒенǮре ǦаǣаȮȳей ǦǯǧȳǮǯрȲ �ЛАǀ� Ǟ д. ǋǪр�
ИсǦиǮим ǋрǪмȲȯǧеннǪǞсǦǪǟǪ ǪǦрǯǟа сǪсǮǪȶǧсȶ 
реǟиǪнаǧȳнȲй ǯсǮнǪ�ǫǪȴǮиȮесǦий и мǯǣȲǦаǧȳ-
нȲй ǰесǮиǞаǧȳ�ǦǪнǦǯрс �КаǣаȮȳи ǝайǦи�.

Участников мероприятия приветствовал настоя-
тель Крестовоздвиженного храма посёлка Плотнико-
во протоиерей Дмитрий Редько.

В фестивале-конкурсе приняли участие творче-
ские коллективы и солисты Анжеро-Судженского, 
Яйского, Юргинского, Кемеровского, Таштагольско-
го, Гурьевского, Чебулинского округов.

Промышленновский муниципальный округ пред-
ставляли ансамбль казачьей песни «Баско» (номина-
ция «Казачьи посиделки»), образцовый самодеятель-
ный фольклорный коллектив «Рябинушка» (номина-
ция «Казачьи байки, сказы, легенды и притчи»), Але-
щенко Алёна выступила в номинации «Казачьи дет-
ские сказки, сказки-небылицы, потешки, шутки». По 
итогам фестиваля-конкурса все участники награждены 
дипломами лауреатов. Фестиваль-конкурс посвящён 
Году культурного наследия народов России.

Вера СКВОРǒОВА.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Тамара Пуртова, директор Госу-
дарственного Российского Дома на-
родного творчества им. В.Д. Поле-
нова, заслуженный деятель искусств 
РФ, рассказала о сохранении немате-
риального культурного наследия на-
родов России как о приоритете куль-
турной политики государства, а ми-
нистр культуры и национальной по-
литики Кузбасса Анна Юдина – о не-
материальном этнокультурном до-
стоянии региона. «Кузбасс – мно-
гонациональный регион, в котором 
проживает 153 нации, народности 
и этнические группы. Мы стараемся 
сохранить культуру каждой из них, 
развивать её у нас здесь, в регионе», 
– отметила Анна Ивановна.

Лͤкʹͧͧ, ͡ысͰа͡кͧ, 
кͮͱ͢лыͤ сͰолы

В первый же день сразу на семи 
площадках филармонии прошли ма-
стер-классы по народно-сценическо-
му танцу, лекции «Традиционные цен-
ности в русской опере», «Гитара мно-
гоЛИКая», круглый стол «Народное 
творчество как культурный продукт: 
креативные подходы». Программа 
второго и третьего дня была не ме-
нее насыщенной. Большой отклик у 
участников форума и кемеровчан вы-
звала лекция Дины Кинарской, из-
вестного культурно-общественного 
деятеля, авторитетнейшего специали-
ста в области музыкальной психоло-
гии, профессора, доктора искусство-

ведения, проректора РАМ им. Гнеси-
ных. Она называлась «Как классиче-
ская музыка поможет нам жить луч-
ше, работать легче и быть счастли-
вее». Дина Константиновна делилась 
тем, что музыка – это древнейший 
способ коммуникации. Поэтому зани-
маться ею – значит заложить фунда-
мент для всех своих жизненных успе-
хов. Музыка делает нас умными и со-
образительными, даёт толчок к твор-
честву. И, конечно, музыка дарит це-
лый спектр эмоций: радость, счастье, 
энергию, спокойствие. Невозможно с 
этим не согласиться.

Работа форума была дополнена 
очень интересными выставками. «Гар-
моники мира», «От жалейки до волын-
ки», «Народные ремёсла – гордость 
Кузбасса», «Подлинная одежда кре-
стьянок дореволюционной России», 
выставки-продажи язычковых бара-
банов, «Актуальная русская одежда» и 
«Тепло сибирского кедра». В переры-
ве зрителей радовал коллектив филар-
монии – ансамбль народной музыки 
«СмоРодина». Ярко, зажигательно и 
профессионально знакомили участни-
ки коллектива со своим творчеством и 
интересными музыкальными инстру-
ментами гостей форума. Любители му-
зыки не скупились на аплодисменты и 
громко кричали «СмоРодине» браво!

Нͤͪͫо͢о ͧсͰоͮͧͧ
С 2019 года «Акколаду» органи-

зует филармония Кузбасса при под-
держке Министерства культуры и на-

циональной политики Кузбасса. Ка-
кова была цель этого масштабного 
проекта? Знак «акколада» в музы-
кальном мире означает объедине-
ние. Поэтому цель основная – вме-
сте собраться, чтобы выявить тен-
денции развития музыкальной куль-
туры, определить возможности эф-
фективного партнёрства. В дни ра-
боты форума состоялись семинары 
по менеджменту концертной орга-
низации, актуальным вопросам му-
зыковедческой деятельности, совре-
менного образования в сфере культу-

ры и искусства, интенсивы по хоро-
вому исполнительскому искусству и 
исполнительству на духовых инстру-
ментах. Работала даже школа музы-
кальной журналистики. В тот год 
каждый регион показал своим сосе-
дям, что он может, взял на вооруже-
ние опыт других, а кто-то успел до-
говориться о сотрудничестве с отече-
ственными производителями музы-
кальных инструментов и нотных ма-
териалов, продукция которых была в 
2019 году представлена на выставках. 
Уже тогда участники форума отмети-

ли важность общения с коллегами-
профессионалами, ведущими экспер-
тами России и пользу, которую они 
извлекли из дискуссий, лекций, семи-
наров, круглых столов, мастер-клас-
сов и других мероприятий. Обмен 
опытом – это уже и есть развитие.

Анна ТИМОЩУК.

˥лена Веселовская, замести-
тель генерального директора 
филармонии Кузбасса по раз-
витию� «Наш второй сибирский 
форум «Акколада» прошёл очень 
успешно. Всех участников инте-
ресовал вопрос, когда будет сле-
дующий. Это значит, что мы рабо-
тали не зря, что всё понравилось. 
Особый интерес вызвала именно 
практическая работа, потому что 
для артистов и педагогов практи-
ка – это самое главное. Возмож-
ность учиться у лучших мастеров 
страны – это огромная ценность. 
Около двухсот человек смогли по-
высить квалификацию в рамках 
форума. У артистов очень редко 
выдаётся такая возможность. А 
что дал форум кемеровчанам? Он 
однозначно был интересен горо-
жанам. Ведь это такой шанс – по-
сетить концерты ведущих коллек-
тивов страны, сибирского региона! 
И была уникальная возможность 
поучаствовать в творческом экс-
перименте, когда на одной пло-
щадке выступают сразу несколько 
коллективов. И вот такое творче-
ское содружество, мы надеемся, 
продлится долгие годы».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

nФото ǦерƼеǎ Ǟавриленко.
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ВОЛЕЙБОЛ

Нежданный разгром

n Максим Усольцев и его семья стали друзьями и помощниками 
«Донфильма». Фото из архива Усольцевых.

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

спринт-новости

n Диагональный нападающий «Кузбасса» Кирилл Клец (№ 9) – второй бомбардир 
суперлиги в сезоне – 60 очков в трёх матчах. Фото Владимира Клюева.

Донбасс. Замысел. 
Неизвестная глава...

nФото предоставлено Кузбасским центром искусств.

ВЫСТАВКА

Невероятные 
миры, неуловимые 
подробности

В экспозиции 55 работ. 
Это натюрморты, пейзажи, 
сюжетные композиции на 
темы шаманизма, славян-
ской мифологии, архитекту-
ры, танцевальных направле-
ний, таких как джаз, фламен-
ко. Художница создаёт неве-
роятные миры, окутанные 
мистическими историями и 
населённые фантастически-
ми существами. Герои всех её 
работ звучат. Дух горы игра-
ет на варгане, солнечный бог 
живёт в танце, лосиха поёт 
свою печальную песнь. Даже 
портреты и натюрморты на-
полнены звуком. И множе-
ством зачаровывающих не-
уловимых подробностей.

Ольга Геннадьевна роди-
лась в Кемерове. Её первая 
персональная выставка со-
стоялась в 14 лет: учащаяся 
художественной школы пред-
ставляла свои работы в хол-
ле кемеровского Дома кино 
«Москва». В копилке худож-
ницы – Кемеровский худо-
жественный колледж, Даль-
невосточный государствен-
ный институт искусств. На 
становление мастера боль-
шое влияние оказали при-
рода Приморья, атмосфе-
ра студенческой свободы и 
творчества. В девяностых го-
дах XX века Помыткина уча-
ствовала в молодёжных не-
зависимых выставках, увле-
калась авангардом. Вернув-
шись в Кемерово, познакоми-
лась с группой молодых поэ-

тов из кемеровского журнала 
«После 12», с которыми пло-
дотворно сотрудничала 6 лет. 
Также выставлялась с твор-
ческой группой «Триглаз» в 
Барнауле, иллюстрировала 
поэтические сборники кеме-
ровских поэтов. Много со-
трудничала с писательницей 
Верой Лавриной (в издатель-
ских проектах «История Куз-
басса в рассказах для детей от 
древних веков до нашего вре-
мени», «Диковинки» и «Тре-
пясток»), оформляла кни-
ги по экологии «Энциклопе-
дия редких растений», «Крас-
ная книга Кузбасса» и дру-
гие, выпускаемые Кемеров-
ским ботаническим садом. 
С 1997 года успешно препо-
даёт живопись в Кузбасском 
художественном колледже. 
Многие её выпускники про-
должили обучение в худо-
жественных вузах Санкт-
Петербурга, Москвы, Крас-
ноярска, Екатеринбурга. Ра-
боты Ольги Помыткиной на-
ходятся в частных коллекци-
ях США, Англии, Франции и 
Германии, в фондах музеев 
Томска и Новосибирска.

К слову, в рамках вы-
ставки состоится творческая 
встреча с художницей (25 ок-
тября). А 27 октября Ольга 
Геннадьевна проведёт мастер-
класс «Короткий этюд – впе-
чатление. Портрет маслом». 
С экспозицией можно будет 
познакомиться до 6 ноября.

Анна ТИМОЩУК.

21 октября в Кузбасском центре искусств 
(Кемерово, ул. Дзержинского, 6) начнёт свою 
работу персональная художественная выставка 
Ольги Помыткиной «Сновидения души». 
Посвящена она 55-летнему юбилею автора 
(члена Творческого союза художников России, 
преподавателя живописи Кемеровского 
художественного колледжа и иллюстратора).

ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА
Команда спортивной школы олимпийско-
го резерва Кузбасса имени В.А. Савенко-
ва первенствовала во всероссийских со-
ревнованиях по четырёхборью «Шиповка 
юных» среди юношей до 12 лет.

Турнир состоялся на стадионе «Юность» в 
Сочи. В программе двухдневных соревно-
ваний в возрастной группе до 12 лет: бег 
на 60 м, прыжки в длину, метание снаряда 
и бег на 600 м. Одиннадцатилетний между-
реченец Лев Катьянов замкнул тройку при-
зёров в четырёхборье. Тренер нашего зем-
ляка – Светлана Тябина.
Команда областной СШОР – второй призёр 
турнира девушек до 14 лет. Кемеровчанка 
Марина Писаренко набрала третью сумму в 
четырёхборье. Всего же в трёх возрастных 
группах (до 12, 14 и 16 лет) участвовали в 
соревнованиях свыше 1200 юных легкоат-
летов, в том числе 30 воспитанников СШОР 
Кузбасса. Наградил победителей и при-
зёров Юрий Борзаковский, олимпийский 
чемпион-2004, президент Всероссийского 
клуба «Шиповка юных».

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий «Металлург» 
встречей в Тамбове завершает четы-
рёхматчевое турне в чемпионате Все-
российской хоккейной лиги.

В первой игре турне «сталевары» уступи-
ли 12 октября воскресенскому «Химику» 
(1:4), где ранее работал нынешний рулевой 
нашей команды Сергей Решетников. Че-
рез день «Металлург» одолел в овертайме 
«Рязань-ВДВ» – 4:3. Роман Опалев забро-

сил решающую шайбу на второй минуте 
дополнительного времени.
В минувшее воскресенье новокузнечане 
одержали волевую победу в Пензе над «Ди-
зелем» – 3:2. Уже на первой минуте матча 
хозяева дважды поразили ворота кузбас-
совцев, которые, впрочем, вскоре отквитали 
оба гола – отличились Дмитрий Родионы-
чев и Павел Воронов. На 24-й минуте Дамир 
Рахимуллин установил окончательный счёт.
«Металлург» занимает пятое место в та-
блице ВХЛ, набрав 20 очков в 14 матчах 
(разница шайб: 46-39). В понедельник, 
24 октября, новокузнечане начнут домаш-
нюю сессию матчем с пермским «Молотом».

ФУТБОЛ
Прокопьевский «Шахтёр» сделал по-
бедный дубль в сезоне, выиграв Кубок 
и чемпионат Кузбасса.

В заключительном туре областного пер-
венства «горняки» разошлись миром 15 ок-
тября в Междуреченске с «Распадской 
УК» из Новокузнецка – 2:2. Номинальные 
хозяева открыли счёт усилиями Леонида 
Каморникова, после перерыва прокопчане 
Денис Гришанков и Степан Абраамян за-
били два гола, а под занавес матча Егор 
Андреев восстановил равновесие.
«Шахтёр» под руководством Леонида Ко-
строва набрал 26 очков в десяти матчах (раз-
ница мячей: 30-8), опередив «Распадскую 
УК» на три балла. Тройку призёров дополнил 
клуб «Междуречье» (Междуречье), завоевав-
ший в этом году Суперкубок Кузбасса.
В высшей лиге чемпионата Кемеровской 
области сыграли также ФК «Новокузнецк», 
«Шахтёр» (Киселёвск) и «Энергия» (Мыски).

Андрей ТАРКОВ.

...Под Новый 2022 год, когда в 
родном Кузбассе и по всей России уж 
сияли привычно огнями ёлки, и гир-
лянды освещали горки с детворой, 
и сказочные лучи пронизали героев 
из льда и снега, которым предстояло 
простоять, радуя, до весны, а в далё-
ком Донбассе праздника ждали тоже, 
но без огней, и надеялись на затишье в 
обстрелах, – Усольцевы на семейном 
совете решили... Отсюда, из Кузбасса, 
помочь донбасскому кино.

Там, в пригороде Донецка, в Шах-
тёрске, уже строилась первая в Дон-
бассе киностудия. К тому же – народ-
ная, то есть строили её всем миром.

...А кино – это же душа народа...

...И 39-летний Максим Усольцев 
из Анжеро-Судженска, перед тем слу-
чайно набредя в интернете на первый 
фильм Донбасса – «Замысел» (сей-
час у фильма уже 3,9 миллиона про-
смотров!), посмотрев, почувствовав, 
замыслу: он СВОЙ, позвал жену, по-
смотрели фильм вместе, поговорили 
меж собой, что режиссёр – «новый 
Тарковский». И что фильм...

– ...запускает определённые про-
цессы, и это – смысловой кинема-
тограф, и он как лакмусовая бумаж-
ка, и это фильм, после которого надо 
думать... И он, по мне, стоит в ряду в 
том числе с «Матрицей», но наш, рус-
ский... – вспоминает первое впечатле-
ние Максим. – Вот тогда, после «За-
мысла», я и начал искать, кто же его 
снял. И так вышел на ребят из Дон-
басса, на форум, и узнал, что фильм 
«Замысел» их и они строят киносту-
дию «Донфильм».

– И так под Новый год мы и реши-
ли семьёй киностудию поддержать, – 
говорят Максим и Оксана.

И это было начало истории, как 
семья из Сибири обрела друзей в Дон-
бассе, восемь лет отстаивавшем свою 
русскость и вперёд многих понявшем 
смысл настоящего и будущего. И так 
Усольцевы вступили в «киношное» 
приключение, но, главное, пришли 
сами и привели детей на уроки граж-
данственности...

Посылка
А вообще, у Усольцевых есть тра-

диция. Раз в год делать «...что-то та-
кое, для души», в подарок. У них – 
своя кузница, мастерская «Левша».

Встречал, скажем, Максим жену 
из роддома с их третьим малышом...

– А там сесть, по сути дела, не-
где, сфотографироваться негде. И 
родилась идея... И мы после сделали 
скамеечку рядом роддомом, с двумя 
аистами, – вспоминает Максим.

Но одно дело – выковать аистов к 
роддому, или подарить другую изящ-
ную скамейку – уже парку, или прось-

бу интерната выполнить... И это всё – 
в их Анжеро-Судженске.

Другое... Посмотрев «Замысел», 
найти его режиссёра, сценариста 
Дмитрия Зодчего, спросить, что 
стройке киностудии в срочном по-
рядке требуется. И, услышав, что нуж-
но электромонтажное оборудование, 
Усольцевы собрали ту «новогоднюю» 
посылку.

– У нас оставались по работе ма-
териалы по электромонтажу (медный 
электрокабель, «автоматы», розетки). 
Так что хватило бы на всю киносту-
дию. Мне на «Донфильме» сказали, 
что киностудия – двухэтажка с под-
вальным помещением, с пристрой-
кой – со съёмочным павильоном. Мы 
дома прикинули – в аккурат хватит. И 
отправили посылку с материалами на 
«Донфильм». 

...Она доехала транспортной ком-
панией до Таганрога. За ней и за дру-
гими посылками, тоже в помощь ки-
ностудии уже из центра России, при-
ехали с «Донфильма», забрали. И по-
сылка Усольцевых пошла в дело. И по 
всей киностудии тогда сразу, зимой, 
провели свет.

И Усольцевы – Максим, Оксана 
и их дети Ксюша, Ваня, Степа – ста-
ли «Донфильму» с тех пор не толь-
ко друзьями.

– Я уже – часть «Донфильма», 
один из представителей киностудии, 
помощник в показах лент. Теперь это 
и наше детище тоже. Все люди изна-
чально – творцы, и нам выпал шанс 
поучаствовать в небывалом, – гово-
рит Максим. – А что касается кино-
студии – «коробка» стоит, она под 
крышей, есть вода, отопление, свет 
есть, отделка сделана частично. Сей-
час уже плитку там начали класть. 
«Донфильму» нужно основное зда-
ние вперёд доделать... А съёмочный 
павильон пока без крыши. Люди по 
тысяче, по 100, 200 рублей в месяц 
отовсюду присылают, и набирается, 
от нас тоже, а вообще, со всей России, 
с миру по нитке, на стройку – дальше, 
по-другому там никак... А насчёт об-
стрелов, в Шахтёрске пока спокойно, 
это сейчас тыловой город, а в 2014-м 
и в начале 2015-го по нему ВСУ били 
жёстко... 

А «Замысел», как пояснил «Куз-
бассу» Анатолий Глазунов, сыграв-
ший роль заключённого (помогшего 
бежать мальчику, главному герою, из 
тюрьмы), снимался в 2016-м, в сёлах и 
руинах, и киношникам даже пару раз 
жители заявляли, что МГБ вызовут, 
вдруг вы диверсанты, но, присмотрев-
шись к работе, киногруппе верили.

– И «Замысел» – инструмент на-
чального проектирования будуще-
го, – делился Глазунов. – В Великую 
Отечественную тоже снимали кино, 

может, наивное, технически простое, 
но там настолько всё мощно сделано, 
столько с той же музыкой отработа-
но…, что посмотришь такой фильм и 
хочется пойти и сделать что-то вели-
кое, хорошее. И «Замысел» тоже так, 
надеюсь, заряжает, люди нам так и го-
ворят: да, есть такая тенденция. Хотя, 
хотелось бы, чтобы как можно боль-
ше людей наш фильм зарядил...

«Ave»
...А про что же он, «Замысел» 

Донбасса? Фильм, уже ставший ла-
уреатом Международного Русского 
кинофестиваля 2019-го... По сюжету, 
мальчик чудесным образом попада-
ет в другой мир (Вышний Ярус). Тот 
мир – выше, и он над нашим, и управ-
ляет нашим. Мальчика ждёт, его ве-
дёт к конечным главным Вратам про-
водник, чтобы «подкрутить», изме-
нить наладку мира внизу, чтобы му-
чения людей прекратились. За маль-
чика, «божью искру», бьются проти-
воборствующие силы.

И мальчишка идёт. Но его путе-
шествие далеко от лёгких приклю-
чений той же Алисы в стране чудес... 
Напомню, это Донбасс! И это дон-
басский пацан! И ТАКОЕ кино мог-
ло родиться только в этой точке све-
та и ныне! В мальчишку враги стреля-
ют, его убивают, но друзья исцеляют. 
Он идёт, не сдаётся. И, по мне, глав-
ная фраза фильма, вопрос мальчиш-
ки, ещё в начале, ещё только ступив-
шего на разрушенную землю верхнего 
мира-управленца: «Есть кто живой?» 
И был ответ, мол, много кто есть – 

живых мало... Живых – в смысле тех, 
кто с горячей душой и с решительным 
действием, а не просто живёт-спит, 
осторожно выжидая и считая, что его 
хата с краю и мир, любой, хоть верх-
ний, хоть наш, как-то наладится сам...

...А так как у «Замысла» – откры-
тый конец, то зрители ждут продол-
жения, сможет или не сможет тот из-
бранный мальчик что-либо изме-
нить?..

А тем временем мы с вами, живу-
щие в эпоху выбора и больших пере-
мен вместе с Донбассом, знаем, что 
всё непросто. Но подсказанное «За-
мыслом» – важно.

– И тем временем школьник Ки-
рилл Медведев, когда-то приведён-
ный мамой по объявлению на наш 
кастинг и в итоге сыгравший в «За-
мысле» главную роль, уже вырос, 
стал 17-летним худощавым взрослым 
парнем. Все спрашивают, будет ли он 
играть дальше? Не исключено, – гово-
рит Екатерина Лашина, заместитель 
режиссёра «Донфильма». – А пока... 
Вышла короткометражка, внутрен-
няя важная глава к «Замыслу»... Она 
продолжает главную тему... И там, 
по сюжету, выпадают четыре карты, 

разных мастей – и по рангу короли, 
дама, валет, масти – касты общества, 
одни правят миром, а максимально 
принижена каста тружеников. По за-
мыслу Зодчего, должны быть силь-
ными все…

– Мы получили новый фильм. 
И собрали для просмотра «квартир-
ник», впечатление – сильное, – делит-
ся Максим. – В этой серии, в «Ave», 
заключённый, что помог мальчику 
ценой собственной жизни, погибает, 
попадает в переход, там – ловушки 
души... Но он, мы знаем по «Замыс-
лу», останется проводником Света...

Лариса МАКСИМЕНКО.

P.S. Своей киностудии в Донбас-
се никогда раньше не было. Кинохи-
тов же, снятых на донбасской зем-
ле приезжими режиссёрами, мно-
го. Самый-самый – фильм «Боль-
шая жизнь», снят в 1939-м, для этой 
ленты написана ставшая потом лю-
бимой в Советском Союзе песня 
«Спят курганы тёмные». А ещё в 
Донбассе снимались: «Энтузиазм. 
Симфония Кузбасса» (1930 год), 
«Я люблю» (1936 год), «Зеркало 
для героя» (1987 год).

Кузбасская семья, помогающая строительству киностудии 
в Донбассе, посмотрела её новый фильм в числе первых. 
Предпремьерный показ прошёл в пятницу...

КСТАТИ

ЧЕТВЁРТАЯ КАРТА САМА ЛЕГЛА, 
КУДА НУЖНО!
Об интересных историях на съёмках «Ave» рассказала 
Екатерина Лашина, заместитель режиссёра киносту-
дии «Донфильм»...
Своё виденье сцены режиссёр актёру (а актёры на 
«Донфильме» – из народа) всегда объяснит, и как 
именно произнести фразу, и как встать... Но нельзя объ-
яснить... колоде карт. А в серии «Ave» нужно было вы-
дать из колоды только четыре важные карты, и если 
три лежали по порядку и были показаны одна за дру-
гой, но дальше – предстояло колоду швырнуть – в лицо 
заключённому. А как кинокамере ту четвёртую карту 
поймать – изо всех, веером, в миг разлетевшихся? И, 
главное, ещё чтобы карта та попала бы на плечо?!
– Добиться этого эффекта было бы сложно, если не 
невозможно, – говорит Лашина. – Сколько нужно 
было бы сделать дублей или пришлось бы прибегнуть 
в конце концов к монтажу. Но всё произошло само и с 
первого раза! Точно само Провиденье съёмку «вело»... 
И вообще много моментов было, на съемках «Замыс-

ла» и когда снимался к нему фильм «Ave», как Прови-
денье помогало и направляло...
А ещё пример, взять человека, сыгравшего Смерть... 
Екатерина Лашина приметила его, стимпанкера, на 
одном творческом вечере в Донецке, сделала фото, 
видео на «автомате». Наутро показала режиссёру, че-
рез два дня парня уж позвали на съёмку. И пришёл он 
с одним из своих костюмов, с чудными очками и ма-
ской, чтоб впечатлить, и... это оказался готовый персо-
наж, нужный фильму характер!.. И, снявшись, парень и 
не знал, что это будет в фильме образ Смерти. И так в 
итоге всё вышло – класс.
А ещё в «Ave» впервые снялся один из далёких новых 
друзей «Донфильма».
– Он изначально не был в киногруппе, а пришёл, как и 
мы, из своего региона. И вот ему уже дали коротень-
кую роль – проехал в кадре на велосипеде, – улыбает-
ся Максим Усольцев. – В перспективе, а это народная 
киностудия, и если и нашей семье предложат в буду-
щем в кино сняться, то мы примем предложение с ра-
достью, и особенно будут рады наши дети.

Кемеровский 
«Кузбасс» в третьем 
туре мужского чем-
пионата России уве-
ренно переиграл дома 
«Урал» (Уфа) – 3:0 
(25:12, 25:18, 25:19).

«Сухая» победа команды 
Алексея Бабешина в минувшую 
субботу – главный сюрприз тура. 
Ведь неделей ранее «Урал» взял 
верх на своей площадке над «Бе-
логорьем» из Белгорода (3:1) 
с помощью двух легионеров: 
иранского бомбардира Амирхос-
сейна Эсфандиара, заработавше-
го 20очков, и аргентинского свя-
зующего Максимилиано Каван-
ны, который умело дирижиро-
вал игрой.

А вот в Кемерове волейболи-
сты из дальнего зарубежья ока-
зались, мягко говоря, не у дел: 
иранец набрал два очка, реали-
зовав шесть (!) процентов своих 
атак, аргентинец «закопал» на-
падающих уральцев неточными 
передачами. Да и партнёры леги-
онеров не блеснули мастерством.

«Кузбасс», напротив, с пер-
вых минут матча действовал со-
бранно, с максимальной самоот-
дачей и эффективностью, не рас-
слабляясь, когда на табло горе-
ли убедительные цифры в поль-
зу хозяев (10:2, 18:6, 21:10). И 

даже три кряду ошибки на пода-
че во втором сете не деморали-
зовали команду.

В стартовом составе кемеров-
чан вышли на площадку связую-
щий Егор Кречетов, набравший 
три очка, в том числе два на бло-
ке, «зачехлив» иранского гиган-
та (его рост – 209см), диагональ-
ный нападающий Кирилл Клец 
(15 очков), доигровщики Роман 
Пакшин (13), Александр Мар-

кин (8), блокирующие Алексей 
Лобызенко (7), Михаил Щерба-
ков (5) и либеро Сагындык Тур-
думаматов.

По ходу матча «Кузбасс» сде-
лал только одну замену: на по-
дачу вышел 17-летний Тимофей 
Павлов, отправивший мяч в сет-
ку. Тренерский штаб хозяев не 
останавливал игру, сигнализируя 
о тайм-ауте, что в каждой партии 
делал «Урал».

Главный тренер гостей Юрий 
Лисицкий резюмировал после 
матча: «Мы знали, что соперник 
нацелен реабилитироваться за 
домашнее поражение в старто-
вом туре сезона, что в итоге и уда-
лось. Один из сильнейших связу-
ющих Кречетов переиграл нас в 
ведении игры».

Что ж, весьма лестная оценка 
действий 23-летнего связующего 
«Кузбасса», обретающего опыт на 

ключевой позиции. Действитель-
но, Егор Кречетов по всем статьям 
превзошёл своего 34-летнего ар-
гентинского коллегу из «Урала». 
Дело, как говорится, за малым: 
стабильно играть на столь же вы-
соком уровне, не снижая планку 
требований к себе.

«Кузбасс» выиграл второй 
матч в «регулярке» и первый на 
своей площадке и в среду, 19 ок-
тября, встретится в Красноярске 
с «Енисеем», потерпевшим три 
«сухих» поражения. Наши бо-
лельщики увидят команду в вос-
кресенье, 23 октября, в соперни-
честве с «Нефтяником» (Орен-
бург), аутсайдером чемпионата 
страны-2022.

Вадим АНТОНОВ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Дублирующий состав «Кузбас-
са» одержал пять побед в ше-
сти матчах на старте чемпионата 
Молодёжной лиги.
Подопечные Сергея Троцкого 
переиграли в Новом Уренгое 
«АСК-2» из Нижнего Новгорода 
(3:2, 3:1), «Нову-2» из Новокуй-
бышевска (3:0, 3:0) и обменялись 
победами с местным «Факе-
лом-2» (3:0, 0:3).
Во втором туре «регулярки» ке-
меровчане сыграют 23-29 октября 
шесть матчей в Москве. Соперни-
ки – хозяева площадки, а также 
молодёжные команды из Сургута 
и Уфы.




